



26^e Forum Mondial UIA des Centres de Médiation

I Fabienne
VAN DER VLEUGEL

8-9 Mars, 2019



L'anniversaire du 25^e Forum Mondial UIA des Centres de Médiation organisé en France, sur le territoire du Val d'Europe les 22 et 23 juin 2018, restera ancré dans les mémoires.

Le fait que de très nombreux partenaires aient manifesté leur adhésion au Forum démontre à quel point la médiation devient un mode de résolution des conflits de plus en plus apprécié, compris et mis en œuvre.

Les pays qui adhèrent au processus de médiation en vantent ses mérites et s'organisent au mieux pour permettre d'initier, en amont, une première rencontre entre les justiciables et les médiateurs : les premiers doivent comprendre la médiation, y adhérer de façon volontaire et informée, et pouvoir choisir de façon posée un médiateur. Cette première démarche, créatrice d'un premier lien, est essentielle, non seulement pour donner une visibilité aux médiateurs et une information aux justiciables, mais aussi pour forger un socle initial de confiance et de crédibilité au processus de médiation lui-même. Les juridictions de l'ordre judiciaire jouent, ici, un rôle primordial, ainsi que les associations et/ou centres de médiation. Si ce premier socle est bien solide, il facilitera sans aucun doute les premières démarches du médiateur visant à, sinon reconstruire, ou moins rétablir cette relation et communication perdue entre les justiciables eux-mêmes.

C'est, en réalité, toute une hiérarchie qui se construit lentement, et sûrement, de manière diversifiée suivant les territoires concernés, les cultures, les textes.

La mise en œuvre efficace du processus de médiation participe réellement à la reconstruction des méthodes de gestion des conflits et ce, de façon bien plus générale et approfondie qu'on pourrait le croire.

Le processus de médiation lui-même, se peaufine. Le Forum a permis de nombreux médiateurs – jeunes et moins expérimentés – avocats, entreprises, étudiants et

professeurs, d'affiner leurs connaissances, d'améliorer leurs pratiques et de mieux comprendre les caractéristiques du processus de médiation pour en assurer une mise en œuvre pratique, correcte et adéquate. La médiation reste assurément, pour les parties en conflit, un moyen d'aboutir à des solutions pragmatiques, adaptées, rationnelles, négociées dépassant parfois les attentes et les espérances des parties elles-mêmes. Tous les 9 mois, les participants du Forum se remettent en question, enrichissent leurs réseaux, évaluent les avancées de leurs pays respectifs : une richesse d'information continuellement mise à jour et communiquée d'une façon professionnelle, efficace, dans des environnements qui cumulent professionnalisme et convivialité.

Le prochain Forum, pour sa 26^e édition, sera organisé les 8 et 9 mars 2019 à Zurich, en Suisse, et promet d'être particulièrement intéressant, avec des interventions et conférenciers de haut niveau. Dr. Regine Sauter, notamment, nous fera l'honneur de sa présence à l'ouverture du Forum.

La première session, intitulée « The Swiss Dispute Resolution Landscape », permettra à l'ensemble des participants de comprendre la manière avec laquelle les médiations judiciaires, institutionnelles et conventionnelles, sont actuellement organisées sur le territoire suisse. Les participants au Forum écouteront avec intérêt Petra Schmäh et Jean-Christophe Barth (CSMC), Andrea Staubli (SDM-FSM), Urs Weber Stecher (Cour d'Arbitrage de la SCAI), et Roman Manser (SAV-FSA).

La session qui suivra, organisée par Birgit Sambeth Glasner (Altenburger), exposera de façon détaillée le système encore trop méconnu ARB-MED-ARB pour mettre en lumière ses avantages, ses caractéristiques, et la manière avec laquelle il peut être efficacement utilisé dans les litiges de nature commerciale ou autre. Danielle Hutchinson (Australie), Anne-Karin Grill (Autriche, ICC International Court of Justice) et Prof. Dr. Alexander von Ziegler

(Schellenberg Wittmer Ltd) apporteront leur éclairage professionnel respectif.

La matinée se terminera avec l'intervention interactive très attendue de Ross Stoddard (USA), qui n'hésite jamais à partager en toute simplicité sa grande expérience en matière de médiation, et dont les enseignements, à chaque Forum auquel il intervient, restent particulièrement enrichissants.

En début d'après-midi, Peter Philipps (USA), Katarzyna Przyłuska-Ciszewska (Pologne) et Stefano Pavletic (Italie) nous expliciteront la convention de Singapour : ce que l'on doit espérer, comprendre, déduire : « The Singapore Convention : opportunity or threat for commercial mediation ? »

Caroline Ming (SCAI) et Kirstin Dodge (Homburger) présenteront ensuite d'une façon pragmatique et dynamique les détails du nouveau règlement 2019 de la SCAI.

La première journée du Forum se terminera avec les interventions de Stefano Pavletic (Italie), Monique van der Griendt (Pays-Bas) et Diana Paraguacuto (France) qui, ensemble, animeront une session intitulée « Dispute prevention in the spotlight » : comment, où, pourquoi la médiation se développe-t-elle ? Pourquoi les techniques de médiation sont-elles intéressantes pour les litiges complexes et difficiles ?

Jeff S. Abrams (USA) animera la session sur un thème qui lui tient fort à cœur : la médiation est-elle ou devrait-elle être obligatoire ? Catherine Leclercs nous exposera la situation en France, tandis que Pasquale Orrico, Katarzyna Przyłuska-Ciszewska et Julia Jung nous détailleront la situation dans leurs pays respectifs soit l'Italie, la Pologne et la Suisse. Nul doute que cette session déclenchera des réactions et le souhait, pour les participants, d'exposer l'évolution de la situation dans leur pays respectifs.

Cezary Rogula (Pologne) et Jennifer Lygren (Suisse) développeront ensemble plusieurs points d'actualité et notamment, pour la Suisse, le nouvel organisme de médiation visé par les textes dans le domaine financier.

En fin de matinée, Laurent Hirsch (avocat, Genève), Bruno P. Gomart (MAREEX Consulting), Issaka Zampaligre (avocat, Paris),

et la présidente du Forum s'interrogeront de façon générale sur les divers liens entre l'expertise et la médiation, et notamment les expertises judiciaires et la médiation judiciaire et/ou conventionnelle et la manière avec laquelle ces deux instruments devraient être utilisés à l'avantage de la fixation d'une solution raisonnable, pérenne et adaptée aux circonstances spécifiques de dossier parfois relativement complexes.

Gérard Kuyper (bMediation, Belgique), David Lutran (avocat, Lutran & Associés) et Thiruvengadam BC (Inde) partageront leurs réflexions communes sur un sujet qui mérite réflexions : « Economical and marketing concepts applied to mediation ».

C'est avec grand intérêt que les participants écouteront ensuite les entreprises qui ont souhaité nous faire part de leurs expériences de médiation et/ou de leur position sur le sujet, notamment Torsen Bartsch (Caterpillar).

Le Forum se terminera avec une session consacrée au développement de la médiation en Chine et organisée par Clarisse Von Wunschheim (Altenburger) et Wang Fang (CCPIT, Chine).

Nul doute : le 26^e Forum Mondial UIA des Centres de Médiation promet à nouveau d'être très riche en information. Le Forum vous attend, les participants seront heureux de s'y rencontrer. Il suffit pour vous de fixer votre agenda et de nous retrouver à Zurich.

Fabienne VAN DER VLEUGEL
Présidente du Forum Mondial UIA des Centres
de Médiation
Serris, France
fabienne@vdrvavovats.com